

參考書目

一、中文專書：

楊國樞，**社會及行為科學研究方法**（台北：東華書局，1990年）。
葉至誠、葉立誠合著，**研究方法與論文寫作**（台北：商鼎文化出版社，2000年）。

王玉民，**社會科學研究方法原理**（台北：紅葉出版社，1994年）。

倪世雄，**當代國際關係理論**（台北：五南，2003年3月）。

吳玉山，**俄羅斯轉型 1992—1999：一個政治經濟學的分析**（台北：五南，2000年4月）。

林添貴，Zbigniew Brzezinski 著，**大棋盤**（台北：立緒文化，1998年4月）。

畢英賢，**俄羅斯**（台北：政治大學國際關係研究中心，1994年6月）

吳萬寶，**邁向歐盟建軍之路：歐盟共同歐洲安全暨防衛政策**（台北：韋伯文化國際出版公司，2003年9月）

陳勁，**歐盟外交政策與對外關係**（台北：五南，2002年6月）

黃偉峰編，**歐洲聯盟的組織與運作**（台北：五南，2003年4月）

沈玄池、洪德欽編，**歐洲聯盟：理論與政策**（台北：中央研究院歐美研究所，1998年1月）。

洪德欽編，**歐洲聯盟經貿政策**（台北：中央研究院歐美研究所，2000年6月）。

周志淳，**再看普京**（北京：世界知識出版社，2005年1月）。

穆欣著，高增訓等譯，**普京與幕僚**（北京：新華出版社，2003年10月）。

布洛茨基著，汪吉譯，**通往權力之路—普京：從克格勃到總統**（杭州：浙江人民出版社，2003年，9月）。

瓦寄姆佩切涅夫著，于寶林譯，**普京—俄羅斯最後的機會？**（南昌：百花洲文藝出版社，2004年）。

羅伊麥德維杰夫著，王曉玉、韓顯陽譯，**普京—克里姆林宮四年**

- 時光（北京：社會科學文獻出版社，2005年2月）。
- 馮紹雷、相蘭欣主編，**普京外交**（上海：上海人民出版社，2004年）。
- 馮玉軍，**俄羅斯外交決策機制**（北京：時事出版社，2001年）。
- 姜毅等著，**重振大國雄風：普京的外交戰略**（北京：世界知識出版社，2004年4月）。
- 潘德禮主編，**俄羅斯十年（上下卷）—政治、經濟、外交**（北京：世界知識出版社，2003年）。
- 從鵬主編，**大國安全觀比較**（北京：時事出版社，2004年）。
- 徐小杰，**新世紀的油氣地緣政治：中國面臨的機遇與挑戰**（北京：社會科學文獻出版社，1998年4月）。
- 鄭羽、龐昌偉著，**俄羅斯能源外交與中俄油氣合作**（北京：世界知識出版社，2003年7月）。
- 陸齊華，**俄羅斯和歐洲安全**（北京：中央編譯出版社，2001年9月）。

二、中文期刊：

- 陳新民，「俄羅斯與歐盟國家的經濟合作」，**東歐中亞研究**，2001年第4期。
- 梅兆榮，「歐美關係：實質與前景」，**現代國際關係**，2004年第2期。
- 王承宗，「車臣戰爭與車臣問題」，**問題與研究**，第39卷第6期（2000年6月）。
- 沈玄池，「歐洲聯盟共同外交暨安全政策體制與運作方式改革之研究」，**美歐季刊**，第14卷第3期（2000年秋季）。
- 張惠玲，「歐盟共同外交暨安全政策之運作理論與發展」，**問題與研究**，第39卷第11期（2000年11月）。
- 莫大華，「國際關係理論大辯論研究的評析」，**問題與研究**，第39卷第12期（1998年1月）。

龍舒甲，北約擴大與俄羅斯的反應，**問題與研究**，第 37 卷第 1 期（2000 年 12 月）。

夏立平，「21 世紀美歐俄三邊關係：能否超越地緣政治」，**俄羅斯中亞東歐研究**，2004 年第 1 期。

姜毅，「俄羅斯與歐盟—新的合作夥伴」，**俄羅斯中亞東歐研究**，2004 年第 1 期。

董磊，「普京的國際政治觀與俄羅斯國際戰略」，**現代國際關係**，2003 年第 6 期。

俞邃，「有關普京政策的幾個認識問題」，**現代國際關係**，2001 年第 6 期。

劉桂玲，「普京當政後的俄羅斯外交走勢」，**現代國際關係**，2000 年第 6 期。

三、英文專書：

Oksana Antonenko and Kathryn Pinnick eds., *Russia and the European Union* (London: Routledge, 2005).

David Gowan, *How the EU can help Russia* (London: Centre for European Reform, December 2000).

Debra Johnson and Paul Robinson, *Perspectives on EU—Russia Relations*, (London: Routledge, 2005).

Baranovsky, Vladimir (ed.), *Russia and Europe: The Emerging Security Agenda* (New York: Oxford University Press, 1997).

Bronstone, Adam, *European Security into the Twenty-first Century: Beyond traditional theories of international relations* (Aldershot, England: Ashgate, 2000).

Chrysochoou, Dimitris N., Michael J. Tsinisizelis, Stelios Stavridis and Kostas Ifantis, *Theory and Reform in the European Union* (New York: Manchester University Press, 1999).

Edwards, Geoffrey and Georg Wiessala (ed.), *The European Union: Annual Review of the EU 2000/2001* (Oxford: Blackwell Publishers, 2001).

Hubel, Helmut (ed.), *EU Enlargement and Beyond: The Baltic States and Russia* (Berlin: Berlin Verlag Arno Spitz GmbH, 2002).

Lippert, Barbara, Kirsty Hughes, Heather Grabbe and Peter Becker, *British and*

- German Interests in EU Enlargement: Conflict and Cooperation* (London: Continuum, 2001).
- Schimmelfennig, Frank, *The EU, NATO and the Integration of Europe: Rules and Rhetoric* (Cambridge: Cambridge University Press, 2003).
- Wallander, Celeste A., ed., *The Sources of Russian Foreign Policy After the cold War* (Boulder, Colorado: Westview Press, 1996).
- Webber, Mark (ed.), *Russia and Europe: Conflict or Cooperation?* (New York: St. Martin's Press, 2000).
- White, Brian, *Understanding European Foreign Policy* (New York: PALGRAVE, 2001).
- Zielonka, Jan (ed.), *Paradoxes of European Foreign Policy* (The Hague: Kluwer Law International, 1998).

四、英文期刊：

- Nikolai Zlobin , “Together But Separate” , *Harvard International Review* (Cambridge:Fall 2004.) Vol. 26, Iss. 3.
- the author’s discussion in “Russia’s Strategic Partnership with Europe”, *Washington Quarterly* ,27(2),Spring 2004.
- Mark Webber, “Third-Party Inclusion in European Security and Defence Policy: A Case Study of Russia ”, *European Foreign Affairs Review*, vol. 6(4), 2001.
- Judy Dempsey, “Schroder and Putin agree on Baltic pipeline”, *The International Herald Tribune*, April 13, 2005.
- Ian Bremmer and Samuel Charap, “The Siloviki in Putin’s Russia:Who They Are and What They Want”, *Washington Quarterly*, Winter2006-2007.
- “Living with a strong Russia”, *The Economist*, Jul 13th 2006.
- Russia: Country outlook, *EIU ViewsWire* New York:Jan 24, 2005.
- Vladimir Chizhov, “European Union: A Partnership Strategy” , *International Affairs*; Dec 2004; 50, 6; Academic Research Library.
- Derek Averre, “Russia and the European Union:Convergence or Divergence?”, *European Security*, Vol. 14, No. 2, June 2005.
- James H Wyllie , “Shaping the future of European security” , *Canadian Defence Quarterly* ,Toronto:Winter 1997. Vol. 27, Iss. 2.
- Belyi, Andrei V., “New Dimensions of Energy Security of the Enlarging EU and their Impact on Relations with Russia,” *European Integration*, Vol. 25, No. 4 December 2003.
- Forsberg, Tuomas, “The EU-Russia Security Partnership: Why the Opportunity was Missed,” *European Foreign Affairs Review*, Vol. 9, No. 2 June 2004.

- Gower, Jackie, "EU-Russian Relations and the Eastern Enlargement: Integration or Isolation?" *Perspectives on European Politics & Society*, Vol. 1, No. 1 December 2000.
- Inozemtsev, Vladislav, "The U.S., EU and Russia in the 21st Century," *International Affairs: A Russian Journal of World Politics, Diplomacy & International Relations*, Vol. 48, No. 6 2002.
- Jones, Alan and Grahame Fallon, "The Political Economy of Co-operation, Trade and Aid Between the European Union and Russia," *Journal of Contemporary European Studies*, Vol. 11, No. 2 November 2003.
- Likhachev, Aleksei, "Russia's Economic Interests in an United Europe," *International Affairs: A Russian Journal of World Politics, Diplomacy & International Relations*, Vol. 50, No. 5 (2004).
- Likhachev, Vassily, "Russia and the European Union," *International Affairs: A Russian Journal of World Politics, Diplomacy & International Relations*, Vol. 49, No. 1 (2003).
- Mihkelson, Marko, "Baltic-Russian Relations in Light of Expanding NATO and EU," *Demokratizatsiya*, Vol. 11, No. 2 Spring 2003.
- Rontoyanni, Clelia, "So far, so good? Russia and the ESDP," *International Affairs*, Vol. 78, No. 4 October 2002.
- Smith, Martin A. and Graham Timmins, "Russia, NATO and the EU in an Era of Enlargement: Vulnerability or Opportunity?" *Geopolitics*, Vol. 6, No. 1 (Summer 2001).
- Straus, Ira, "Western Common Homes and Russian National Identities: How Far East Can the EU and NATO Go, and Where Does That Leave Russia?" *European Security*, Vol. 10, No. 4 Winter 2001.
- Voskopoulos, George, "U.S. Terrorism, International Security, and Leadership: Toward a U.S.-EU-Russia Security Triangle," *Demokratizatsiya*, Vol. 11, No. 2 Spring 2003.

五、網站資料：

- <http://www.kremlin.ru/articles/ConstChapter4.shtml>
- <http://inter.qianlong.com>
- http://www.cass.net.cn/chinese/s24_oys/chinese/News/Subject/Putin/138732.html
- <http://www.people.com.cn/GB/paper85/5062/538055.html>
- <http://www.nmsti.com/jmdt/show.php?id=15991>
- Dov Lynch , Russia faces Europe , <http://www.iss-eu.org/chaillot/chai60e.pdf>

<http://www.scrf.gov.ru/Documents/Decree/2000/07-10.html>

<http://www.heihechina.com/jleg-elb.htm#xgx>

http://trade-info.cec.eu.int/doclib/doc/2005/july/tradoc_113440.pdf

<http://www.cctv.com/financial/20030626/100343.shtml>

<http://www.cctv.com/financial/20030626/100343.shtml>

“Economics and Trade,” The European Commission’s Delegation to Russia, at www.delrus.cec.eu.int/en/p_216.htm

Putin, Vladimir, “Annual Address to the Federal Assembly,” President of Russia: Official Web Portal (8 July 2000), available at

www.kremlin.ru/eng/text/speeches/2000/07/08/0000_type70029_70658.shtml.

“Концепция Национальной Безопасности Российской Федерации,” Совет Безопасности Российской Федерации, available at

www.scrf.gov.ru/documents/decree/2000_24_1.shtml.